
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 1º DE JUNIO DE 1798.

Semlin 10 de Abril.

No solamente ha perdido Baswan-Oglow la ciudad de Orsowa-antiguo, sino tambien la de Nicópolis, en que apoyaba el ala izquierda de su ejército. Esta última plaza, defendida por un castillo situado en la derecha del Danubio, y por atrincheramientos bastante fuertes en la izquierda del mismo rio, fué tomada por asalto, mandando la empresa Alo-Baxá, Beglierbey de Romelia. Los sitiados hicieron la mas viva resistencia; pero rendida la ciudad, fué pasada á cuchillo toda la guarnicion. De resultas de estas pérdidas no le queda á Baswan sino la fortaleza de Vidin, y algunos castillos de corta defensa que conserva en Valaquia.—Alo-Baxá, que tiene el mando en xefe de aquellas tropas otomanas hasta la llegada del Seraskier Hussein, ha hecho pasar el Danubio al ala derecha de su ejército, la qual entró sin resistencia en Izlas y Karakall, y hace disposiciones para cercar á Vidin, á cuyo fin caminará por Krajowa, al paso que el centro se dirige contra aquella plaza, y que el Gobernador de Bosnia con el Baxá de Natolia van por su parte á atacarla por las dos orillas del Danubio. Viéndose Baswan-Oglow amenazado en Vidin, y no teniendo otra fortaleza donde acogerse, hace en ella grandes preparativos de defensa; y para sostener el sitio de sus enemigos, levanta muchos y formidables atrincheramientos al rededor de la ciudad.

Stockolmo 11 de Abril.

Por fallecimiento de Mr. Schultz de Ascherade, Ministro Sueco en Berlin, ha conferido S. M. aquel empleo á Mr. de Engstrom.

El Duque de Sudermania, que parecia fuera de peligro, ha recaido y se halla en el mayor riesgo.

Los buques de guerra destinados para convoyar este año á los

los mercantes nacionales, deben reunirse en la rada de Helsingburgo, adonde está prevenido concurren las embarcaciones que quieran gozar del beneficio de la escolta. Esta se repartirá en 4 divisiones: la 1.^a saldrá el 20 de Mayo, la 2.^a un mes despues, la 3.^a el 31 de Julio, y la última el 15 de Setiembre.

Derretidos ya los yelos que cercan á estas costas todo el invierno, é imposibilitan la entrada del puerto, han llegado á él mas de 20 embarcaciones.

Copenhague 15 de Abril.

No habia aquí sino una compañía de seguros contra los incendios, y solamente aseguraba las casas y edificios de la capital: de suerte que los demás habitantes del Reyno hacian sus seguros en países extrangeros. Ahora ha concedido el gobierno privilegio á otra compañía, en la que hallarán esta ventaja todos los vasallos dinamarqueses. Su fondo no consiste en el dia sino en 5000 rixdalers repartidos en 500 acciones; pero mas adelante se compondrá de un millon de dicha moneda. Hasta que la compañía dé principio á sus operaciones, entrará el dinero de los accionistas en la tesorería Real, pagándoles un juro de 4 por 100.

Viena 19 de Abril.

Antes de ayer se celebró en esta ciudad y pais el cumpleaños de la salida que hizo el vecindario armado para oponerse á los progresos de las armas francesas. Asistieron á esta solemnidad todos los voluntarios condecorados con sus medallas, y renovaron el juramento de defender la religion y la patria, como tambien el de lealtad á su Soberano. A los officios que se celebraron con la mayor pompa en la metropolitana concurren el Emperador y la Emperatriz, los Archiduques y Archiduquesas, la Regencia del Austria inferior, y diputaciones de los estados, de la universidad, y de los Magistrados de esta capital. Todos los cuerpos de milicias urbanas vestidos de uniforme estaban formados en la plaza delante de la iglesia.

De Inspruck escriben que las tropas imperiales que marchaban á Italia han recibido orden de retroceder, y que vuelven á Baviera en dos columnas, de las quales una pasará por Inspruck. La vanguardia de esta debió llegar el 17 á dicha ciudad, el 19 á Seefeld, y seguir por Mittewal, Wallersee, Wolfratshausen &c.

Rastadt 28 de Abril.

Esta mañana llegó un correo de Paris con pliegos para los
Mi-

Ministros franceses. Nada se trasluce de su contenido ; pero se advierte mucho movimiento entre los diputados del Imperio, especialmente los de Viena y Prusia.

El comisario frances Dautrepoint ha salido ya de aquí para restituirse á Francia sin haber desempeñado el encargo que traía del Directorio.

Las abadías de Suabia han enviado diputados á esta ciudad, y han resuelto enviar otros á Paris y á Viena para concertar las condiciones de su secularizacion, que parece inevitable.

Lóndres 28 de Abril.

Acaba de llegar á Spithead la fragata Diana, que es una de las que peleáron con la esquadrilla francesa del Capitan Muskein. Dexa delante del Havre unas fuerzas inglesas suficientes para contener los intentos de aquellos buques enemigos. Lo que sobre dicho combate se ha publicado aquí, se reduce al siguiente aviso: „El Teniente de marina Sundy llegó el 12 á la Secretaría del Almirantazgo con pliegos del Conmodoro Ricardo Strachan, quien da cuenta que el 8 al anocheecer encontró con sus dos fragatas Hidra y Diamante una esquadrilla de cañoneras francesas recién salida del Havre. La atacó con sus dos buques, echó á pique uno de los enemigos, y obligó á los demas á refugiarse baxo las baterías del puerto de donde habian zarpado. La fragata Diamante se adelantó demasiadamente en su alcance, y baró: estuvo algun tiempo en sumo riesgo, pero al fin logró salir del apuro. La accion duró hasta la una de la noche: el fuego de las cañoneras fué vivísimo, y sin embargo no hubo ni un muerto en nuestras fragatas, las quales persiguiendo á los enemigos hasta dentro del rio, arrojáron algunas balas á la ciudad del Havre. El Almirantazgo despachó inmediatamente un refuerzo de 2 fragatas á Mr. Strachan, una de las quales es la nombrada Beaulieu de 40 cañones; y ademas se le enviará cierto número de bombarderas. Mediante este aumento de fuerzas, no solo quedará bloqueada mas estrechamente aquella parte de la costa de Francia, sino que no podrán los enemigos reunirse con el armamento de Brest, ni verificar su ataque contra las islas de S. Marcou.”—Puede sospecharse que la fragata Diamante fué maltratada en dicho combate, al ver que dexó su crucero para venir á Spithead con su comandante Mr. Ricardo Strachan, que lo era de aquel bloqueo.

Para mandar el cuerpo de voluntarios que se forma en esta
ciu-

ciudad y en la de Westminster está nombrado el Lord Flamington.

Bajo las órdenes del Conmodoro Macdonald zarpáron el día 11 de Yarmouth 5 navios de línea, una fragata y 3 buques menores: uno de los navios volvió al puerto á causa de algunas averías. El día 16 apresó ó echó á pique esta division 30 barcos de pescadores holandeses que tenían bandera prusiana, y destruyó otros.

En varios puertos se estan formando cañoneras con lanchas de embarcaciones mercantes, y se colocarán en la embocadura de los rios, en las ensenadas y surgideros de las costas. Se regula que su número pasará de 40.

El acto de acusacion de Mr. O Connor y sus cómplices comprehende tres cargos de alta traicion, y otros siete criminales; los primeros son: 1.º haber conspirado contra la vida del Rey: 2.º haber hecho causa comun con sus enemigos: 3.º haber propuesto al gobierno frances invadiese la Inglaterra.

Los regimientos de Guardias tienen orden de estar prontos á marchar: ayer mañana salieron 3 compañías del primero de ellos, 2 del segundo, y 3 del tercero, que en todo componen 700 hombres. Van á Maidstone, en donde permanecerán hasta concluida la causa de Mr. Arturo O Connor.

De la isla de Sto. Domingo ha llegado un oficial que asegura que las tropas inglesas han tenido que evacuar quanto ocupaban en aquella colonia, excepto el muelle de S. Nicolas; y que los franceses han formado un ejército muy crecido de negros.

Según una razon circunstanciada de la deuda nacional de Inglaterra, importaba ántes del rompimiento de la guerra actual 240.090,873 libras: y en el dia asciende á 397.082,181: de suerte que en pocos años ha tenido un aumento de cerca de 157 millones de dicha moneda.

Haya 1.º de Mayo.

El 23 del mes anterior se celebráron en toda la extension de esta República las asambleas primarias para votar sobre la nueva constitucion bátava. Hubo entre todas 165,510 votantes, y quedó aprobada por 153,913, contra 11,597 que la reprobáron. Publicóse aquí esta noticia con gran aparato y solemnidad.

Han aumentado los ingleses el número de fragatas que cruzan en el Escalda, porque han sabido que en Flesinga se juntan

mu-

muchos buques de guerra, transportes y tropas de desembarco. Delante de dicho puerto hay de continuo apostadas algunas naves británicas; y como se asegura que los holandeses no tardarán en salir al mar, hallarán quizá á los enemigos, y resultará un combate.

Zurich 27 de Abril.

Los habitantes del Canton de Glaris y los del Oberland se han armado y estan en marcha contra los de Zurich: 800 de los primeros han llegado á Lachen cerca de la orilla meridional de nuestro lago, y otros tantos á las inmediaciones de March. Como las disposiciones de defensa de este Canton no son correspondientes al peligro que amenaza, han acudido á protegernos los franceses, y ayer entró aquí un cuerpo de ellos. En Heglingen hubo un reencuentro en que cerca de 100 paisanos perdieron la vida: cogiéronles tambien los húsares franceses una bandera. Es tal el furor con que pelean los descontentos, que habiendo hecho prisionero á un cabo de infantería ligera le cortaron ámbas manos, y poniéndoselas en los bolsillos de su uniforme, le diéron libertad. Todo indica que será terrible esta guerra si no se corta en sus principios.

Basilea 29 de Abril.

El agente que tiene aquí la corte de Viena recibió órden de no dar pasaportes para entrar en los estados austriacos á ningun frances ni suizo, y con mas particular á ninguno de Basilea. El Ministro frances ha adoptado en consecuencia la misma reserva respecto á los austriacos que quieran entrar en Francia.

Una columna de tropas francesas va á Lucerna para sujetar á los descontentos, que causan turbaciones en una gran parte de aquel Canton.

Hay esperanza de que los Cantones pequeños no tardarán en ceder á la razon ó á la fuerza de las armas; pero ahora se asegura que los habitantes de una parte del Valais, que ya habian adoptado la nueva constitucion, han mudado de parecer y convenido entre sí en principios contrarios; han preso en Silten á los electores del Alto-Valais que iban á la asamblea electoral, y no han dexado pasar por su pais el correo de Italia: de suerte que tienen interrumpida toda comunicacion por aquella parte.

Causa el mayor embarazo en todos los Cantones la prohibicion que acaba de hacer el gabinete británico á todo vasallo ingles de pagar las sumas que debieren á los suizos, supuesto

¶

que

que muchos de estos comerciantes tienen las tres cuartas partes de su caudal en Inglaterra. Sabido es que el ministerio de S. JAMES adoptó igual disposición con la Holanda y otros países en que entraron tropas francesas.

Refieren varias cartas de Coblentza que el 27 de Abril por la mañana llegó al cuartel general de los franceses que bloquean á Ehrenbreitstein un Ayudante del Gobernador de aquella fortaleza, y se decía que iba á proponer capitulación.

Brusélas 3 de Mayo.

Consta por cartas de la derecha del Rhin que el ejército de Maguncia se halla enteramente reunido entre el Lahn y el Nidda, y según un movimiento que acaba de hacer puede creerse que no tardará en atravesar el último de dichos rios para ocupar las dos márgenes del Mein, y aun corre la voz de que podrá entrar en Francfort.— Ya es general el rezelo de los habitantes de la derecha del Rhin temerosos de las resultas de una invasión; bien que por otra parte parece que los refuerzos que acuden hácia el Rhin están destinados á formar un cuerpo de observación en la frontera del Ducado de Berg, á fin de atender á los movimientos del ejército prusiano de Westfalia.

Paris 11 de Mayo.

El Directorio ejecutivo tuvo el día 9 á las 8 de la mañana una sesión pública para proceder al sorteo del Director que ha de concluir sus funciones el 20 de este mes. Tocó la suerte al ciudadano François de Neuchateau. Asistieron á este acto los Ministros de la República, los Enviados de los Príncipes y potencias aliadas de la Francia, muchos representantes del pueblo, la plana mayor de las tropas de Paris, y gran número de ciudadanos.

Acaba de ser nombrado Ministro plenipotenciario de la República helvética cerca del Directorio de Francia el ciudadano Zeltner de Soleure, que anteriormente estuvo como diputado en Paris.

El General Buonaparte ha llevado consigo á Tolon el hijo del ciudadano Merlin, uno de los miembros del Directorio ejecutivo. Entre varios Generales que han salido de esta ciudad para la misma de Tolon se cuentan Menou, Verdier, Ayudante de campo que ha sido de Buonaparte, y Berthier, que dicen servirá de jefe de la plana mayor de aquel ejército, como lo fué en el de Italia.

El General de ingenieros Marescot está nombrado para reemplazar en el encargo de los preparativos contra la Inglaterra al General Andreosi, que tambien va á Tolon. — Se regulan en mas de 4000 hombres los que se han embarcado en aquel puerto y en los de Génova, Civitavechia, Ancona y otros: el número de navios armados asciende á 33 de línea, de los cuales 12 fuéron venecianos y los 21 se han armado en Tolon: todos llevan víveres para seis meses, y estan prontos á salir.

Léese en varias gazetas un estado de las contribuciones cobradas en los varios países invadidos por los exércitos franceses durante la guerra, en el qual se incluye no solo el dinero, sino tambien el valor del territorio que ha adquirido la República. Comprehende las siguientes partidas:

	<i>Libras.</i>
La Prusia, por el Ducado de Cléves.....	3.600,000.
Holanda, contribucion de 200 millones á 65 por 100.....	130.000,000.
El sueldo de 25000 hombres durante 4 años, á razon de 14 millones anuales.....	56.000,000.
Países-Baxos, y país de Lieja.....	192.000,000.
Países comprendidos entre el Rhin y Mosela, y entre el Mosela y Mosa.....	43.000,000.
Franconia.....	12.000,000.
Wurtemberg.....	4.000,000.
Margraviato de Baden.....	3.225,000.
Suabia.....	27.500,000.
Baviera.....	16.990,000.
Parma.....	3.650,000.
Modena.....	10.000,000.
Estados del Papa.....	30.000,000.
Génova.....	4.000,000.
Toscana.....	8.000,000.
Milanesado y República cisalpina.....	62.000,000.
Total.....	605.965,000.

Con fecha del 27 de Abril escriben de Niza que la escuadrilla dispuesta en aquel puerto, como tambien la de Antibes, salieron para la rada de Villafranca, en donde las tomará baxo su escolta la corbeta *Badine*: se ignora absolutamente su destino. Asimismo una fragata francesa ha ido hácia las costas de

Italia á fin de escoltar el gran número de embarcaciones que para la misma empresa se han alistado en Génova, Liorna y Civitavechía.

Liorna 17 de Abril.

Se han recibido de Córcega noticias de grandes alborotos en el departamento del Golo, á los que dió motivo el nombramiento de un representante para el Cuerpo legislativo. Poco acordes entre sí los electores, y descontentos los unos de la eleccion que hicieron los otros, llegaron á las manos, y se asegura que hubo un muerto y varios heridos. El General Vaubois y el Gobernador de Bastia tomaron desde luego providencias muy activas y eficaces para perseguir y coger á los factores de aquellos alborotos y restablecer el sosiego.

El Directorio de Génova ha despachado un comisario á las fronteras de Piamonte con el encargo de persuadir á muchos desertores piamonteses (entre los quales hay gran número de genoveses) desistan de los proyectos que manifiestan, como que son contrarios á las intenciones de ámbos gobiernos.

Milan 24 de Abril.

Para Secretario general de este Directorio está nombrado el ciudadano Pagani, para Ministro de Negocios extranjeros el ciudadano Birago, y para Ministro de Hacienda, vacante por dimision del ciudadano Ricci, el ciudadano Adelasio, actual Ministro cisalpino en Suiza.

Ha llegado á Civitavechía el General frances Desaix, y se dice tomará el mando de las tropas francesas que se embarcan en aquel puerto. Como este General estaba nombrado para mandar el ala izquierda del ejército de Inglaterra, ha causado mucha novedad su venida á Italia.

De Venecia escriben haberse recibido orden de disponer almacenes para abasto del ejército imperial durante 6 meses. Las tropas austriacas se alojan en casa de los habitantes como en tiempo de guerra, así en aquella ciudad como en Padua y otras. Tambien se aumenta la guarnicion de Venecia.

Madrid 1º de Junio.

Antes de ayer, dias del Príncipe nuestro Señor, se vistió la corte de gala con uniforme y hubo besamanos general en el Real sitio de Aranjuez, siendo muy numeroso y lucido el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extranjeros y otras personas distinguidas; que con tan plausible

ble motivo cumplimentaron á SS. MM. y AA.

El Rey se ha servido promover á Ingenieros en segundo de sus exércitos, plazas y fronteras á los ordinarios D. Juan Feliu, D. Juan Belesta, D. Antonio Porta, D. Joseph de Sierra, Don Antonio Conesa, D. Luis Rico y D. Antonio Villalba; y á Ingenieros ordinarios á los extraordinarios D. Francisco García Miralles y D. Mariano Fernandez de Folgueras.

Los seminaristas de las Escuelas pías del Avapies de esta corte tuvieron los dias 21, 22 y 23 de Mayo exercicios públicos de doctrina christiana, elementos de Historia sagrada y de España, calografía, geografía, dibuxo, gramática castellana y latina, retórica y poética. Fuéron muy lucidos estos exercicios, tanto por la sólida instruccion que acreditaron los seminaristas que sucesivamente se presentáron en los dias referidos, cada qual segun la clase á que pertenecia; como tambien por el infatigable zelo y delicado gusto de los PP. profesores, que respectivamente presidiéron. Contribuyó á hacer mas brillante y plausible la funcion el numeroso concurso de personas distinguidas y literatas, que con su erudicion amenizáron este acto literario.

La Real sociedad económica de esta corte en cumplimiento de su instituto ofrece los premios siguientes: *Agricultura*. Una medalla de oro de 4 onzas, al que escriba y presente la mejor memoria acerca de „si para la conservacion de los olivos y mejorar la calidad del aceyte, conviene el riego y poda de ellos, y el bareo, como, y en que tiempo.” *Industria*. Mil rs. de vn. al vecino labrador de la provincia de Madrid, que acredite por certificacion de su Párroco y testimonio intervenido por el Procurador sindico del pueblo de su residencia, haberse empleado él y sus hijos en los dias, meses y horas desocupados de sus labores y fatigas, en alguna industria, trabajo, ú ocupacion capaz de producirle alguna utilidad, siendo preferido el que la tenga mayor. — Una medalla de oro de 4 onzas, al que escriba la mejor memoria, haciendo ver el estado de la cosecha de rubia en España, que cantidades vienen del extrangero, si esta introduccion consiste en no haber bastante en la peninsula, ó en su calidad por el modo de beneficiarla, proponiendo en qualquiera de estos casos los medios de reformar los defectos que haya en este precioso fruto. No habiendo llenado completamente las in-

ten-

tenciones de la Real sociedad los discursos y memorias que la remitiéron los autores aspirantes á los premios que ofreció su individuo el Exc. Sr. Conde de Fuentes, y se publicáron en los suplementos á las gazetas de 26 de Agosto de 1794 y 23 de Setiembre de 1796, los repite la sociedad con acuerdo de S. E. en esta forma:

Agricultura. Una medalla de oro de 4 onzas al que escribiese y presentase la mejor memoria „sobre el modo de plantificar sucesivamente el sistema de agricultura mas conveniente en España, incluyendo en él los caseríos, aldeas, lugares, posadas, y caminos necesarios, y empezando esta verdadera conquista de paz desde el centro á la circunferencia, esto es, desde la corte de Madrid hasta las provincias mas remotas, y fronteras del reyno.” *Industria.* Otra medalla de oro de igual peso al que escriba otra memoria sobre „qual es el estado actual de la industria entre los españoles, y quales sean los ramos de ella que deben fomentarse ó excluirse entre nosotros.” *Comercio.* Otra medalla de oro del mismo peso al que presentase la mejor memoria „sobre el estado actual, exácto, y bien circunstanciado del comercio interior y exterior de la España, balance puntual de su comercio con las demas naciones, y que indique el sistema mercantil mas propio, conveniente y provechoso á nuestra nacion.” Las memorias y discursos concurrentes á estos y demas premios que van indicados, se dirigirán al Secretario de la Real sociedad, con las formalidades acostumbradas, hasta fin de **Marzo** del siguiente año de 1799.

Desde el dia 15 del corriente hasta fin de Julio se admitirán para su renovacion y pago de intereses los vales Reales de la azequia Imperial y Real canal de Tauste.

En el perentorio y último término de dos meses, contados desde hoy, ha de concluirse la rifa de una hacienda de campo en la villa de Canillejas, á una legua de esta corte, compuesta de casa grande, con habitaciones á estilo de Madrid, corralon, cochera, quadra y pajares: huerta con tapias, de cabida 5 fanegas y 2 celemines, poblada de árboles frutales, con una abundante fuente de agua dulce, pozos, norias, estanques &c.; y en el término de la misma villa 8 pedazos de tierra de caber 26 fanegas, 4 celemines y 28 estadales: tasado todo judicialmente en 382,588 rs. 22 mrs. vn. Está comisionado para autorizar dicha rifa, y dar las providencias correspondientes, el Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon, caballero de la Real y distinguida orden española de Carlos

los III, del Consejo de S. M., y Teniente Corregidor de esta villa, ante D. Juan Manuel Lopez Fando, Escribano del número de la misma. Y con arreglo á orden del Consejo Real, si dentro de dichos 2 meses no se completase el total, y los dueños no se conformasen en que se rife la hacienda por el dinero recogido, se sorteará este, rebaxados gastos. Los que quieran tener suerte acudirán en casa de D. Manuel Thomas y Carbonell, Real almacén de sombreros de Badajoz, calle de Preciados, casa de la Inclusa: en la de D. Miguel Arroyo, tienda número 23, calle del Carmen; y en la de D. Joseph Pascual-Cabañas, lonja de géneros ultramarinos, calle ancha de S. Bernardo, cerca del convento del Rosario. Se pagarán 10 rs. por cada suerte.

Los subscriptores á la coleccion de estampas que representan los principales sucesos de la Historia sagrada, acomodadas para qualquiera de las 3 nuevas ediciones de la Biblia, acudirán á recoger las 8 del quaderno 22, y anticipar 20 rs. por las del 23 en 8.º, ó 28 por las de folio. Los asuntos de las del 22 son: 169. Piedad del anciano Tobías en dar sepultura á los cadáveres de los Israelitas. 170. El Angel Rafael acompaña al jóven Tobías en su viage á Rages. 171. Alentado Tobías por el Angel saca del Tigris un pez disforme que queria devorarle. 172. Acompañado del Angel regresa Tobías con Sara su esposa, cuyo padre le da la mitad de su hacienda. 173. Unge Tobías con la hiel del pez los ojos á su padre, y este recobra la vista. 174. De orden de Holofernes es atado Achior á un árbol por haber informado de la proteccion del Señor para con su pueblo. 175. Volviendo Judith triunfante á Bethulia, muestra á todo el pueblo la cabeza de Holofernes. 176. Arrojanse los judíos sobre los asyrios, cuyos xefes al ir á dar aviso á Holofernes le hallan muerto. Las ha: grabado Alegre, Rodriguez, Enguindanos y Fonseca. Se abre subscripcion á los mismos precios á las 8 estampas del quaderno 23, pero no se admite sino de los que hayan subscrito ó subscriban á los 22 anteriores. Se subscribe en la librería de Baylo, calle de las Carretas.

Se abre subscripcion á la obra intitulada Moyses considerado como legislador y moralista, por Mr. de Pastoret, individuo de la academia de Inscripciones y bellas letras de Paris, de la de la Historia de Madrid, Florencia, Cortona &c., y traducida por D. Arias Gonzalo de Mendoza y Francia: 2 tomos en 4.º En esta obra, fruto de un profundo conocimiento de las lenguas orientales, y de una lectura inmensa, hallará el escriturario, el amante de la antigüedad, el erudito y el curioso quanto se ha escrito sobre la legislacion religiosa, moral, política y civil de los hebreos por los comentadores de las sagradas letras, intérpretes de mayor nota, y rabinos mas ilustrados. Aunque estas materias se hallan tratadas por hombres doctos, el estarlo en una lengua muerta, mezclando una infinidad de prolixas diserraciones, ha sido causa de que, hablando generalmente, su trabajo haya quedado como sepultado en el olvido. Ademas expone de intento Pastoret, y forma un plan seguido (sin que ninguno le sirva de modelo) de la parte criminal de la ju-

risprudencia hebrayca, manifestando el método de instruir las causas de esta naturaleza: trata largamente de sus leyes, penas, delitos y ejecución de las sentencias. La multitud de notas científicas con que ilustra el cuerpo de la obra (á las que se agregan muchas del traductor) ya para rebatir opiniones arriesgadas, ya para aclarar otros lugares: su delicado y fino estilo, su juiciosa é imparcial crítica, y sus oportunas reflexiones hacen tan agradable y amena como instructiva una materia que en otras plumas es muy estéril y árida. Por lo tocante á la parte tipográfica se ha puesto en ella el mayor esmero. Se subscribe hasta 15 de Julio al tomo 1.º en la librería de Villareal, calle de las Carretas, y al 2.º hasta últimos de Agosto; advirtiéndose que se entregará en Julio el 1.º, el qual se está ya imprimiendo, y en Setiembre el 2.º Los subscriptores adelantarán 16 rs. por cada uno á la rústica y 20 en pasta; los que no subscriban pagarán 8 rs. mas por toda la obra.

Casimiri Gomezii Ortegae, Botanices Professoris primar. Pharmacop. et Medici Reg. honorarii &c. novarum, aut rariorum plantarum Horti Reg. Boran. Matrit. descriptionum Décades, cum nonnullarum iconibus. Decas quinta et sexta. Esta continuacion de las descripciones de las plantas nuevas ó raras que se cultivan en el Real jardin botánico de Madrid, es un quaderno en 4.º que comprehende dos géneros nuevos, dos especies originarias del Perú, otras dos nuevas de España, una de la isla de Cuba, otra del Brasil, otra de Bahía-Botánica, y las demas del Reyno de México, con 4 láminas. Se hallará á 12 rs. en la librería de Castillo, frente á la gradas de S. Felipe, como igualmente el quaderno de las 4 Décadas anteriores.

Instruccion para pastores y ganaderos, escrita en frances por el C. Daubenton; traducida y aumentada por D. Francisco Gonzalez, maestro en la Real escuela de veterinaria de Madrid. El sabio autor de este apreciable tratado, que ha llegado á ser el decano de los científicos de Europa, publicó el año de 1782 una extensa instruccion de pastores y ganaderos, para cuya mayor comodidad imprimió en 1795 de órden del gobierno de Francia un extracto de dicha obra. Este es el que se publica, y que ha mandado S. M. imprimir en su Real imprenta, manifestando su paternal solicitud por el bien de sus vasallos; pues aun á los pastores ha querido proporcionar las luces necesarias para que desempeñen con acierto su oficio, por el qual tienen entre sus manos un ramo muy considerable de la riqueza nacional. Es útil para los tratantes de lanas y fabricantes, para los factores y recibidores, porque habla con extension de sus calidades, suertes, empaquetes, marcas &c.: tambien puede serlo para los albéytares, quienes hallarán la descripcion de algunas enfermedades del ganado lanar, sus remedios y operaciones. Sin embargo de que tiene dos láminas, se ha proporcionado la mayor equidad para el público. Se hallará en el despacho de la imprenta Real, y en el almacen de la misma, calle de la Paz, á 10 rs. en rústica, 11 en pergamino, y 13 en pasta.